

Se publica martes, jueves y sábados.

Preios de suscripciones

Table with subscription rates: AL AÑO... 5.50, AL SEMESTRE... 3.00, AL TRIMESTRE... 1.50, AL MES... 0.50

Puntos de suscripción.—En la Administración, Collado 9, Soria.—En casa de nuestros correspondientes.

TIERRA SORIANA

Periódico independiente EL ÚNICO ALTERNO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

DIRECTOR: BENITO ARTIGAS ARPÓN

Anuncios y comunicados a precios muy económicos, no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

CUMPLIENDO UNA PROMESA

En previsión. Para la Sociedad de Obreros de Soria.

Los proyectos que en estos días está ejecutando la Sociedad de Socorros Mútuos de Obreros de Soria, son favorablemente comentadísimo. Salvo de contados espíritus descontentadizos, la aprobación es tan unánime como grande el entusiasmo que despiertan.

embargo, limpia de quienes con los obreros no pueden tener, por no necesitarlas, aspiraciones comunes, se evitaría un peligro, más o menos próximo, pero peligro al fin...

Y nos mueve más a sostener esta creencia la razón irrefutable de que el hombre estima más y aprecia lo que es suyo, lo que se debe a su esfuerzo, a lo producido por su actividad, a lo obtenido gastando fósforo de su cerebro, inundando su frente de gotas de sudor, en una palabra, santificándolo con el trabajo, herencia de los humildes, patrimonio de los desheredados, los vendidos hoy acaso, los triunfadores tal vez mañana...

Los resultados de puntos cercanos y lejanos no pueden ser más favorables. Tendamos las alas del espíritu evocando el recuerdo. Majestuoso se nos presenta el apostol del obrero, el propagandista de las asociaciones, quien fué uno de tantos que del trabajo vivió, y con el producto del trabajo se impuso, el gran Schulze-Delitchs. Anatematizando en general la limosna por la irritante injusticia que encierra, enemigo de la protección oficial por afrentosa, su obra que su generación calificó ya de gloriosa, la coronó el éxito, superior a todas las conjeturas, con hojas de laurel...

baja en tu rostro la explosión violenta, empalmas despiantes y groserías que denuncian tu triste condición ética. Vives en la miseria; son más largos para ti días y noches, porque el pan escasea; culpas a la sociedad, sin pensar que te alcanza un tanto de culpa; y un día, echando por la borda tus preocupaciones, te engallas con lustrada levita y rancio sombrero, pavoneándote, ridículo, entre la muchedumbre que pasea enturbada de locura, arrancando piadosas sonrisas a los indiferentes.

Te conozco, sí. A los palacios y a las chozas llega el descontento. En todas partes se tejen disfraces. La labor es lenta. Dura un año. En ese año se acumulan desengaños, injusticias, nostalgias, deseos insaciados, anhelos no cumplidos, laceradoras amarguras. Y la pájima del tiempo, va encostrando vuestras almas; el espíritu se disfraza con desengaños e injusticias y nostalgias y anhelos y amarguras. Y de todas partes afluyen descontentos, enmascarada la faz, velados los cuerpos, formando la ola arrolladora y bullanguera que chapotea aquí y allá, flotantes al viento los harapos, como famélicas turbas de bárbaros en día de dominación, botín y triunfo.

Ya ves que te conozco. Eres el de hoy, el de ayer, el de siempre. El eterno descontento que, un día, exhibes las lacras de tu alma lamentable, encubriendo tras la careta la mueca trágico-grotesca que dibuja en tu rostro la explosión violenta de sentimientos comprimidos y ahogados.

Mañana, acaso no te conozca. La máscara de cartón será sustituida por la careta de la hipocresía. Y esta careta, petrificada en el transcurso de los tiempos, tiene deformada el alma esclava, reclusa en la prisión de tu exterior donación, y engañoso.

Pero hoy: te conozco; te conozco, te conozco...

JULIANO.

Notas de carnaval.

La mascarada

Momo anda suelto, Arlequin pasea triunfal las calles. Pierrot el mimo se desgañita y Cuasimodo el contrahecho se alborozaba.

La saturnal ha comenzado. El tránsito está obstruido por las comparsas de máscaras que en bullicioso tropel van ensordociendo con sus gritos estridentes a los viandantes que icásticos pasean.

Carnaval, carnaval, gritamos todos, y carnaval repite un eco alla junto a la tumba del buen Ateiprés de Hita que a volver a la vida

Viajes de ida y vuelta

Por Benito Artigas.

ÁGREDA

(Continuación)

Con la rapidez que nos lo permitió la diligencia, habíamos el otro día del aspecto general que presenta la villa de Ágreda, cuando a ella se llega por la carretera de Soria. El estudio detenido del célebre proceso de la Venta de la Laguna nos obligó a postergar la información sobre la población, principal objeto de nuestro viaje. Retrotraemos hoy la exposición, volviendo al momento de nuestra llegada.

Abandono. Ya se divisa Ágreda. El castillo del callejero Castañón, convertido en ollería, ennegrecidos los muros que se conservan en pie, recorta en el cielo esbelto rectángulo. Las viviendas colgadas sobre masas de rocas, semejan bandalías de pájaros reposando en los repliegues del terreno quebrado y ríscoso.

El traqueteo de la diligencia se acentúa... cruzamos el paso a nivel de la línea de Olvega a Castañón. A derecha e izquierda se extienden los bajos terraplenes. Junto a la carretera un cangrejo derragado, falto de las ruedas traseras, denuncia al viajero el desconsolador abandono de la línea que pudo ser vía comercial y generadora de riquezas. A la derecha, en la lejanía, se divisan paños a medio alzar, coronados por desmoronamientos de ruinas: es la estación, lo que debió ser estación; pues, la mano del hombre, vióse interrumpida en su obra creadora por humanos conflictos a cuyo examen no hemos de descender nosotros mejores informadores.

Pero si el análisis de las causas no nos atiene, cumplimos romper una lanza en defensa de los intereses de aquella comarca, que gustó las mieles del engrandecimiento y la riqueza, para después ennegrecer en el triste destino de una quietud enervadora y esterilizante.

En la ciencia minera de Olvega hay incalculables riquezas. El mineral es más noble que el de otras regiones. El quide económico está en la dificultad de los transportes; y la vía de Olvega a Castañón, espera a que un esfuerzo supremo, haga rechinar sobre los raudales los furgones atestados del mineral que guarda en sus entrañas la tierra.

Y este surgir a la actividad, al movimiento, a la vida, será la llamada de atención para los pueblos de las cercanías. El trabajo intenso, la actividad febril, sacará de su quietismo a poblaciones que hoy vegetan angustiadas por el destino que en vano pretenden torcer; y se desarrollará la industria, tomará incremento el comercio y allí donde se registran ecos de soledad y de nostalgias arrancados del diapasón milenario de la inactividad y el reposo, serán ahogados por el resurgir la población, de el tripudiar del tráfico, el ajetrear industrial, el hervir comercial que integrarán un himno majestuoso al trabajo y a la actividad humana en armonía fecunda bajo el sol.

Villa adentro. Entre dos vertientes que mueren en el Keiles, se extiende la población heterogénea. Por donde quiera que se dirija la vista, se ven castillos y palacios derruidos vestigios de un pasado caballeresco. Junto a las ruinas de senorial alcázar se alzan humildes moradas de factura simplificada. Al lado de vetustos parcos cuya solidez desafía a los elementos constantes, se yerguen enjalbegadas viviendas, palomas mensajeras en los campos de soledad

quizá tornara a maldecir a don carnaval y llamara a su donña cuaremas.

¡Mentira, farsa, locura! dicen los hombres sensatos mientras contemplan los antifaces ridículos de la mascarada que pasa.

Yo por el contrario, clamo, verdad grotesca, pero verdad. Si; los días de carnaval son los más sinceros del año, los únicos, durante ellos nos presentamos conforme somos, polichinelas de la farándula que va automáticamente recorriendo la vida, movida por el resorte, mentira.

Hoy vamos alocados, en torbellino, a danzar y de estas danzas sacamos rendidos los cuerpos, pero en la otra, en la danza cotidiana que todos durante el resto del año ejecutamos se acocinan los espíritus y naufraga la fe.

En esta danza que no preside Tersicore, es nuestra pareja la falacia, es nuestra consorte la mentira, es nuestro mentor la hipocresía, con ellas del brazo paseamos el mundo, cruzamos la vida y cuando la muerte graba la última mueca en el postrer antifaz, ¿qué contestaremos si de allá del otro lado de la huesa nos interrogan? Despojarse de la máscara sería cínico, querer ocultar con ella nuestras lacerias, ridículo e inútil.

¡Insensatos! llevamos las caras tapadas y las almas al descubierto. ¡Qué importa que los demás no nos conozcan si nosotros nos conocemos y despreciamos!...

Perdona lector que te acople estas monegas en días de regocijo tal, pero estos que acaso sean para ti los más felices, son para mí los de más observación. A través de tu antifaz, veo tu cara como pasando por la faz enharinada del payaso, despreciando su gesto grotesco, llevo hasta su estómago vacío y atisbo en su alma lacerada.

Por lo demás, sigue tu marcha, me place verte alegre ya que tantas veces te vi triste. Grita, voca, baila, ríe, el carnaval ha llegado. El carnaval, la sinceridad. La vida, la farsa el engaño, la ruindad, la constante farándula que pasea triunfal estrujando corazones animosos acobardando espíritus fuertes.

Dancemos y bebamos que la borrachera es otro de nuestros períodos sinceros. ¡Viva Arquelini!

ANGEL MACÍAS RODRÍGUEZ.

TIERRA SORIANA logró en sus primeros meses de vida una lista de suscriptores tan numerosa que para alcanzarla necesitaron muchos años algunos periódicos de provincias, y, entonces, como ahora, según pruebas irrefutables de que disponemos, las tiradas de TIERRA SORIANA rebasan los límites a que jamás ha llegado periódico alguno en Soria.

palacio moro que ocupa un plano inferior al del castillo de Castañón.

El fondo del precipicio que rodea la planicie sobre la que se eleva el castillo moro, sirve de cauce, al tranquilo Keiles. De trecho en trecho el cristalino y rizado Keiles, se remansa para prestar sus energías al hombre, moviendo pequeños molinos erectos en sus orillas y después prosigue la marcha imperturbable desbordándose en cascadas irisadas y musicales como canción idílica de-gañan que trabaja y fecunda la tierra en mananas primaverales, bajo el sol, en plena libertad de la naturaleza.

A uno y otro lado del Keiles y circunvalando el barrio moro, se extienden fértiles huertas, sembradas por árboles frutales. Lushuertas de Ágreda son un alarde de la naturaleza. Entre macizos de rocas, está el oasis encantador que contrarresta valientemente la sordidez del terreno abrupto y escabroso. La población urbanizada es valla gramínea que rodea al jardín delicioso, en el cual, el esfuerzo del hombre, se ve coronado con óptimos frutos que llevan el sustento a la villa miserable y pobre, como la generalidad de los poblados castellanos.

A vista de pájaro. Por todas partes es igual el horizonte. Elevados picos se recortan duramente en el cielo diáfano y cristalino. Sobre todos los picos se alza soberano el Moncayo, vistiendo túnica intensamente azulada, cubriendo su cabeza con secular montera blanca.

Dejad que la imaginación se eleve. Abajo quedan Moncayo y sus estridencias, las montañas y sierras que lo circundan por la parte de Ágreda. La tarde está serena, el cielo despejado; ninguna nube empaña el purísimo azul del cielo. El sol, enviando rayos oblicuos, se dispersa en fino polvo de oro que matiza con delicados cambiantes la crestería nevada del Moncayo. La población es microscópica. Montañas y sierras se reducen ostensiblemente; y son como dromedarios de cara vana ambulante, sorprendidos y fosilizados en la hora de descanso, que fue hora eterna.

Y las casas son bandadas de pájaros que han frenado su vuelo, posándose al pie de las elevadas gibas de los dromedarios muertos, en busca de sombra y reposo...

(Continuará)

Crónica nacional.

(De nuestro servicio especial)

Consejo de ministros

En la mañana del sábado se celebró consejo de ministros en el domicilio del señor Maura. Fueron aprobados numerosos expedientes de todos los departamentos.

El resto del consejo se dedicó al examen de la situación política y al viaje del rey a Barcelona.

Acerea del primer punto mostráronse optimistas todos los consejeros, esperando una favorable solución en el problema planteado en el Congreso por el artículo 36 del proyecto de reformas de la administración local.

Ratificaron su propósito de sostener la discusión del proyecto todo el tiempo que deseen las Cámaras, insistiendo, al mismo tiempo, en no variar en nada ni la letra ni el espíritu del artículo 36.

Respecto al viaje del rey, acordaron la adopción de las naturales medidas de prudencia para que no haya ni el más leve temor de cualquier incidencia desagradable.

Quedó confirmado el acuerdo de que S. M. el rey vaya el 10 del actual a Barcelona, permanezca en esta población dos días y salga de ella el 13.

Nada más se trató en el consejo, según dijeron los ministros.

La reunión comenzó a las diez y terminó a la una menos cuarto.

Diputados indispuestos

El señor Cambó se retiró ayer del Congreso por sentirse indispuerto.

Igual motivo de salud impidieron al señor Vázquez de Mella asistir a la sesión.

Aunque, por fortuna, no revisten importancia estas indisposiciones, es muy probable que tampoco permitan hoy a los señores Cambó y Vázquez de Mella asistir al Congreso.

Descuerdos

Algunos republicanos, y entre ellos don Melquíades Álvarez, se han declarado opuestos a los procedimientos de obstrucción en los debates del Congreso, acordados por sus correligionarios en la última reunión celebrada.

Los antisolidarios

El señor Sol y Ortega ha recibido una carta del señor Lerroux manifestándole que no ha ido a París con objeto de eludir persecución alguna de la justicia, sino con el propósito de pasar allí unos cuantos días.

El carnaval y el Congreso.

Créese que las sesiones del Congreso se suspenderán durante toda la semana próxima.

En cambio se aspira a ampliar desde la siguiente las horas destinadas a la discusión de la reforma de la administración local.

D' Amade y Ewans

Telegrafian de París que, según radiogramas de Casablanca, el general D' Amade se encuentra en estado agónico.

De Lima participan que el almirante Ewans, jefe de la escuadra yanqui del Pacífico, se encuentra gravísimamente enfermo.

No se tiene confirmación oficial de estas noticias.

Los republicanos

Esta tarde a las tres se ha reunido en el Congreso la minoría republicana. Asistieron ocho diputados. Presidió el señor Azcárate.

Acordaron convocar para el 20 de Mayo la asamblea republicana.

El presidente del Consejo

El señor Maura permanecerá dos días en Densto, a donde ha ido a visitar a una de sus hijas, que se educa en uno de los conventos de aquella población.

Efímera.

¿ME CONOCES?

¿Que sí te conozco? Sí, máscara de calle. Eres el de hoy, el de ayer, el de siempre. Eres el descontento. Anualmente cubres tu cara para salir a la plaza pública a enristrar groserías. Sí; te conozco: eres el de hoy, el de ayer, el de siempre.

Pesa mucho sobre tus espaldas un año de fección; y, en un día, tienes que resarcirte de tu eterna tortura. Tu suplicio no tiene nombre. Eres grande y quieres aparecer pequeño; rico y te esfuerzas en que te crean indigente; discreto, y anhelas pasar por descortés; humilde, y pretendes transformarte en soberbio. Eres el contrasentido.

Usas, de ordinario, flamante indumentaria; y, un día, te se antoja vestir de harapos. Paseas tus nostalgias sobre crugientes alfombras, te hastias reclinado muellemente sobre ricas tapicerías; y, un día, sientes el vértigo del fango y el lodo; y allá vas entre la turbamulta alocada, chapoteando aquí y allá, flotantes al viento los guñapos de tu disfraz arlequinesco. La fección continúa te ubriana, vives del engaño, te crees cortés y discreto; y un día, estallan en tu alma los sentimientos que yacen confinados, y, encubriendo con la careta la mueca trágico-grotesca que di-

La lección no puede ser más patente, ni su relieve más pronunciado. Hay que tener ojos y se ve; ese resultado, para el que no somos parcos en elogios. Al a rpol se le juzga por sus frutos. Por encima de la hueca palabrería, del cacareado patriotismo que encierra decepciones que entristecen y apenan como indignan, existe lo que desmiente negativas: el hecho. No hay apenas en la Sociedad de Socorros Mútuos de Obreros de Soria, ingerencias extrañas, influjos de quienes del alquiler de su trabajo no viven, ingerencias e influjos que pueden torcer la voluntad de los más propios y legalmente interesados... De haber sido mayor la influencia de esos elementos ajenos, intrusos realmente, el fracaso se hubiera impuesto... pero inmediatamente...

No debe desaprovecharse la lección. Los elementos ajenos, son siempre perturbadores, invencibles obstáculos a veces, rémoras siempre. Jamás como a quien interesa suele nadie prestar atención a la realización de una idea. Los altruistas son raros. La abnegación tiene su límite. La caridad, pocas veces animada por la perseverancia, suele ser rápida como ave de paso, fugaz como un relámpago, como todas las manifestaciones del corazón, como todas las explosiones del sentimiento. Sí, obreros de Soria, quien otra cosa sostuviere ó no conoce el corazón humano, ó hace traición a su conciencia. La aparente filantropía, proclamada a grandes y destempladas voces de inarmónicos acuerdos, es, las más de las veces, una miseria humana, utilizada para eludir el cumplimiento del deber, hallar una inmerecida vanagloria pregonada por los voceros de oficio, ó conseguir traidoramente, solapadamente, la realización de fines que esclavizan la voluntad ó prostituyen la conciencia ante un agradecimiento mezquino, porque de intento se trató de generar. Y sería más próspero el estado de esa Sociedad de nuestra ciudad si prescindiera de toda ayuda ajena, aunque le encuadra mejor que en otras instituciones, porque es benéfico el fin primordial a que aspira... Sin

Al campo

La mayoría de los diputados y senadores, aprovechando las vacaciones parlamentarias, han marchado a descansar al campo.

El discurso de Moret

Es objeto de generales comentarios, y no muy favorables ciertamente, el discurso pronunciado ayer en el Congreso por el señor Moret con ocasión del debate del voto corporativo.

Un poco de modestia

El senador antislaviano señor Sol y Ortega ha manifestado que ocultará la fecha de su regreso a Barcelona, con el objeto de rehuir posibles manifestaciones de sus correligionarios. Por lo pronto, ha marchado a Niza, ha pasar el Carnaval.

Un juicio

Ayer, cuando el señor Moret pronunciaba su discurso, marchó el señor Soriano del Congreso, diciendo: Ahí dejó a Moret con el mandil puesto y batiendo el azúcar para el pastel.

Rumores.

Dícese que el gobierno francés se dispone a espulsar del territorio de la república, al agitador español señor Leroux. Este rumor se ha confirmado.

Quiroga Ballesteros.

Ha entrado en el período agónico el exministro liberal, señor Quiroga Ballesteros.

El estado de doña Victoria

La Gaceta publica una comunicación del médico de cámara, señor conde de San Diego, participando que la reina doña Victoria, se encuentra en el quinto mes de su embarazo y que su estado es satisfactorio.

El carnaval en Madrid

Con un día frío, en que el sol luce unos ratos y otros se esconde, dando a demostrar que él también se ha hecho carnaval se celebran en Madrid las fiestas.

Un inmenso gentío acude al Club de las fiestas o sea el paseo de la Castellana donde están instaladas magníficas tribunas repletas de hermosas damas y apuestas galanas que se disputan los pipos y el batallar con el confetti.

Las carrozas que a la hora de cerrar este lance empiezan a circular por el paseo representan:

Una caja de caudales, con numerosas monedas de oro en su interior. Un patio árabe preciosamente adornado ocupado por preciosas señoritas.

Un centro de mesa de Violetas. Una juerga andaluza y otras que sentimos no recordar.

También circulan estudiantinas, comparsas y los inevitables mascarones como destrozados, los tíos del higuí los, diablitos y bebés más o menos decentes.

La alegría es mucha y así pasó el día en Madrid.

En provincias

Con gran animación se celebran las fiestas del Carnaval.

Como todos los años ha reinado la Manzani-lla el gusto y la Alegría que es todo cuanto puede pedirse a estas fiestas.

Nos telegrafían de Cádiz, Barcelona, Valencia y San Sebastián y o ros puntos diciendo que dichas fiestas se celebran con brillantez.

Congreso.

A las tres y media se abre la sesión bajo la presidencia del señor Dato.

En la cámara de diez a doce dipnta los En el banco azul, el señor La Cierva.

Ruegos y preguntas.

El señor García Berlanga anuncia una interpe-lación sobre aplicación de la ley de desgra-vación de los vinos.

El presidente ofrece fijar la fecha de acuer-do con el ministro de Hacienda.

El señor Moles, pide al ministro de la Gobe-rnación, que autoriza el establecimiento de un mercado dominical en la provincia de Lérida.

El señor La Cierva contesta negándose a ello por que sería derogar la ley del descanso Dominical pues igual beneficio tendría que concederse a otras provincias y la ley sería in-frida.

Rectificando ambos, insistiendo en sus res-pectivos puntos de vista.

Interviene en la discusión el señor Rodés para adherirse al ruego de su compañero el señor Moles.

El señor Feliú denuncia deficiencias en el reparto de la correspondencia en su distrito y pide se aumente el personal para que no se re-parta con dos días de retraso como viene su-cediendo ahora.

También dirige otro ruego al ministro de Instrucción pública, sobre adjudicación de las obras del Instituto en Palencia.

El ministro de la Gobernación contesta al se-ñor Feliú que se estudian las mejoras que ha pedido.

El señor Puig y Cadafalch defiende al arqui-tecto encargado de las obras del Instituto de Palencia.

El señor Rosales se adhiere al ruego del se-ñor Feliú, sobre reparto de correspondencia.

El señor Llorens recuerda un ruego que en sesiones anteriores dirigió al señor Cierva so-bre mejoras de Correos en la provincia de Na-varra.

El señor Bertrán y Musitu se ocupa del nom-bramiento de un Juez municipal de Sitges que era secretario del juzgado y había estado pro-cesado varias veces por estafa.

Censura el poco celo del gobierno en el nom-bramiento de jueces.

El ministro de Gracia y Justicia ofrece infor-marle.

El señor Benitez de Lugo, anuncia al mi-nistro de Estado una interpe-lación sobre el art. 8.º del tratado de Wad-Ris sobre ocupa-ción de unos terrenos en Mar Pequeña.

El señor Galarza formula un ruego de inter-és local.

El señor Burell solicita un expediente de Jueces municipales de Valladolid.

Hace también algunos ruegos a varios mi-nistros.

Se discute el proyecto de condena condicio-nal, que va salir a flote como el Gobierno desea.

Se suspenden las sesiones hasta el 9 del corriente.

Senado.

Se leen varios proyectos de Gracia y Jus-ticia.

Se suspenden las sesiones hasta el 9 del corriente.

Quiroga Ballesteros

Dentro de la extrema gravedad en que se encuentra el exministro liberal señor Quiroga Ballesteros ha experimentado hoy una ligera mejoría.

El general Ferrándiz

Es muy probable que el ministro de Marina

señor Ferrándiz acompañe a D. Alfonso en su viaje a Barcelona.

El viaje de Maura

El ministro de la Gobernación ha desmen-tido que el señor Maura no se encuentre en Bilbao, como han dicho algunos periódicos. Si los correspondales bilbaínos no le han conocido, no es culpa mía—añadió.

Dijo también que de mañana a pasado re-gresará el señor Maura a Madrid, siendo muy probable que en seguida reúna a los ministros en Consejo.

Contra las alarmas

El ministro de la Gobernación se lamentó esta mañana de que un periódico de Madrid afirmase hoy que anoche había celebrado el señor Millán Astray una extensa conferencia con el ministro acerca de un gravísimo asunto. No tiene ningún fundamento esta noticia, como tampoco lo tienen las frecuentemente publicadas y en igual sentido.

Anunció el señor La Cierva que pondrá coto a esas alarmas infundadas castigando severamente a los periódicos que las publiquen. Muchos periodistas han acogido con satisfacción estos propósitos del ministro, porque así las empresas no podrán obligar a sus redactores a que lo tergiversen todo buscando la nota sensacional, que es a lo que ellos llaman periodismo verdadero, porque es lo que tiene más lectores.

Cambio de ideas

Un importante grupo de conservadores de Alicante han aprovechado la estancia del señor Francos Rodríguez, en esta población para in-gresar públicamente en el partido democrático.

El cierre de los teatros

Por concluir la función después de la hora reglamentaria, el teatro ha sido multado dos veces en estos últimos días.

Congreso azucarero

Durante el mes de Marzo, se celebrará en París un Congreso internacional de azucareros. Será presidido por el ministro de Agricultura de Portugal.

Nuevos soldados

Se ha verificado en toda la península el acto de declaración de soldados del reemplazo del año actual.

Agregado militar

Mañana marchará a Buenos Aires, el teniente coronel de Estado Mayor, señor Ramos, primer agregado militar de España en la Argentina.

La bandera

Dícese que se va a conceder a un regimien-to de infantería, de guarnición en Andalucía, el uso de bandera morada, además de la de los colores nacionales prescrita por las disposicio-nes vigentes.

ALMODOBAR.

Yanguas

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido nuestro querido é inolvidable amigo D. Leand-ro Rodrigo, veterinario de esta villa.

La muerte de dicho señor ha sido muy sen-tida por contar con muchas simpatías debido a su carácter afable.

Descansen en paz tan distinguido amigo.—C.

Notas gaditanas.

Viaje de SS. MM. a esta ciudad.

A las 11:30 minutos, las baterías de la plaza con sus disparos y las campanas de las iglesias con sus repiques anuncian la entrada en agui-las, del tren real.

Las calles están intransitables, fuerzasse de la guardia civil mantienen el orden.

A las 12. el tren llega, las baterías disparan los buques de la bahía tocan sus sirenas, la banda encargada de hacer los honores junto con una compañía y bandera tocan la mar-cha real. El espectáculo es hermoso, ovaciones resonan en el andén. Buen augurio para su estancia corta en esta.

La comitiva se pone en marcha, y en las calles del tránsito, los Reyes, reciben vivas, flo-res no de los jardines, sino de las bocas de la multitud, pues las primeras la han prohibido.

A las 12, entra en la catedral, bajo palio y se entona solemne te-deum. S. M. la Reina, ostenta hermoso traje de blanca seda y vis-toso sombrero de fieltro gris, cubriéndose su cuello hermoso boa blanco.

Sólo el Rey, viste de capitán general de la Armada (almirante), de diario.

A las 12 y media, prosigue la comitiva por la plaza de las Flores; allí el entusiasmo es grande. S. M. la Reina sonríe, el séquito se muestra complacido del recibimiento.

El paso por la calle Ancha, es triunfal, los casinos, cafes y público baten palmas.

SS. MM. recrean su vista en el adorno ins-talado para el Carnaval.

A la 1 en la Diputación, se verifica la recep-ción que ha sido solemne.

El señor Besala, recibe vivas del público.

A las 2, en el Ayuntamiento, se le sirven a las personas reales un lunch.

El Rey se muestra jovial y contento así co-mo su augusta esposa.

A las 3, la compañía de honores, del Ayun-tamiento, bate marcha real, la campana del Ca-bildo replica y en la plaza de San Juan de Dios entre las tribunas pasan la comitiva, recibien-do aplausos, bravos, vivas del público y en es-pecial de los estudiantes que ocupan varias.

En este momento van al muelle del Martillo para colocar la primera piedra del muelle pro-yectado, y yo para que estas notas no pierdan correo voy a depositarlas para marchar al muelle y al Depósito de Puntales.

A las 4 y media, se verificó la colocación de la primera piedra de las obras del puerto; en la caseta destinada a SS. MM. se hallaban el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo, de la Diócesis el Presidente de la Junta de Obras del Puerto, y las Autoridades locales.

S. M. el Rey cortó el cordón y la piedra des-cendió el espectáculo fué solemne, las baterías disparaban, las músicas entonaban la marcha real, los vapores tocaban las sirenas y de los pequeños buques agitaban al público los pa-ñuelos y sombreros. S. M. examinó el plano de las obras. Desde la caseta oprimiendo un botón dió corriente el Rey y fué volada la piedra de la Cruz, situada a 5 metros de la punta de San Felipe, una alta columna de agua salió del fon-do del mar.

A las 4, embarcó en el tren, una batería de artillería con bandera le hizo los honores, a los 10 minutos, llegó a Puntales en donde con gran solemnidad colocó la primera piedra, de los depósitos de Tabacos.

El Ingeniero señor Halcón ofreció a S. M. la Reina, un precioso bouquet, en el que se leía, «La Compañía Arrendataria de Tabacos a S. M. la Reina».

A las 4 y 20, partió el tren hacia Sevilla. La impresión general es que el recibimiento ha sido efectuosamente en sumo grado. El público gadi-tano ha saludado a SS. MM. con gran entusias-mo. Las autoridades pueden estar satisfechas del éxito del recibimiento hecho a los Reyes.

Como únicos accidentes desagradables han sido, la caída de un Cabo de Caballería, de la escolta, cuyo cabo fué trasladado al Hospital de San Juan de Dios, y la caída de un Guardia ci-vil en la noche de ayer, al paso del Gran Tea-tro en donde estaban alojados parte de los re-convertidos.

Nota de simpatía. En el trayecto fueron rodeando al coche real parte de la oficialidad de Infantería de esta guarnición.

Creó que mis lectores no estarán descontentos de esta información que a la ligera trazó para que salga en el correo de mañana temprana.—F. Ortiz.

Cádiz 28 de Febrero de 1908.

Medinaceli.

Ha fallecido en Madrid el virtuoso sacerdote D. Francisco Díez de Rivera, sobrino del se-ñor marqués de Someruelos, persona que goza en esta localidad de muchas simpatías.

Reciba su desconsolada familia nuestro sincero pésame.

Ha llegado de Madrid la señora doña Ju-liana Cuadrón de Mingo con objeto de pasar unos días al lado de su familia.

Con dirección a la corte salió el 29 del pa-sado el vigilante de la prisión de esta villa D. Angel Zozaya, a fin de cursar estudios de Antropometría en la cárcel Modelo, y mañana lo hará con objeto de permanecer una tem-porada en la villa del oso y del Madroño el pres-bítero de esta localidad D. Félix Sigüenza.

El día de hoy ha sido de los más crudos del invierno, habiendo caído bastante nieve, llegando a formarse una espesa capa en el suelo.

Con este motivo no han circulado por las ca-lles máscaras de ninguna clase.—Almazor.

TEATRO

COMPañIA SALADO

El sábado dió función en el teatrillo de la Cámara de Comercio la Compañía del señor Salado.

«Por un millón» se titula la comedia que iba en primer término. Esta obra de corte antiguo y de factura antigua, hizo pasar un rato agraba-ble a la selecta concurrencia. Había en la concurrencia—no en la obra—bellos tipos de incandescentes mirares, y supongo que tier-nos sentires, porque yo ¡ay! no puedo aspirar a que vibren a mi oído las arpas armoniosas de sus almas bellas. Triunfaba la juventud y la hermosura de la élite soriana en apoteosis de luz y de pasión. Yo vi dragones en pos de los raudales de gentileza y gracia que eme-rjan de cuerpos espirituales y ternos amado-res brindan amor con sus asaltadoras mira-das. No presencié vuestros sueños, niñas ado-rables, pero es de presumir que serían azul y rosa; y, sobre este fondo de esperanza, se des-tacarían entre nacaradas nubes quimeras y amorcillos entrelazados, vagando vaporesos sobre rosas ideales de jardín paradisíaco.

«Pero, ¿la obra?»—Dirán mis lectores.— Ah, sí. La obra... ya lo he dicho: hizo reír, y bastante; pues la trama es inocente, primiti-va. Suponed un tío y un sobrino; éste ama a su prima,—que a la vez es hija de tío,—y es correspondido.

No le basta al sobrino ser correspondido, si-no que aspira a realizar sus ideales de amor; para ello, se aconseja de su tío a quien le cuenta historia a cuyo final está la posesión de la amada y... un millón. ¡Casi nada!

El tío, encantado de la feliz disposición de su sobrino que le permite hermanar anhelo de amor y riqueza, le anima en sus propósitos y hasta le da facilidades para su empresa. El sobrino cree que el procedimiento más eficaz será el rapto y en esta creencia lo afirma su tío, gozando de antemano con la situación desairada del padre burlado, cuando vea que la tórtola ha abandonado el nido. Claro,—piensa el tío—al escándalo seguirá el arreglo y su sobrino será feliz y millonario.

Escrúpulos caballerescos le surgen en la idea al amoroso sobrino de que le acompañe en su expedición amorosa su querida prima, a fin de que el honor de la adorada incognita permanezca inculcuma. Y el buen tío—mejor que los tios que hoy se estilan—muere de el anzuelo y cede a su hija para la virtuosa empresa. El escándalo está dado. Nadie pretenderá a la hija del tío bonachón. El elegido de la madre re-nuncia generosamente, a la mano de doña Leonor.

Y los primos, venciendo viento y marea so casan. ¿Que es cómica la situación del tío envuelto en las redes que él tejiera? No cabe duda; ¿Que caen pocos tios en liba, como el de la comedia titulada «Por un millón»? Acaso el autor no lo creyera así; pero, en verdad os di-go; podéis echar mano de la linterna de Dióge-nes, de los rerocheros hañer—y no os reclam—yo os lo fió, no topáis con este ideal.

La representación fué bastante esmerada—Reciban mi aplauso las señoras Catalán y Fernán-dez y los señores Salado (padre é hijo) y Amorena.

Después fué representada la zarzuela de Vier-gol «Ruido de Campanas», crítica política que tuvo actualidad. Los intérpretes hicieron cuan-to les fué posible, dándonos los inconvenientes con que tenían que luchar.

Terminó la representación a las doce y cuar-to, quince minutos antes de lo dispuesto para espectáculo en la era de Lacierva y otros mo-ralizadores de enraje.

J.

PROVISIÓN DE LA ESCUELA DE CARRASCOSA DE LA SIERRA

La conducta del Rector de Zaragoza

En el pasado Abril de 1907, presentó la di-nisión de la escuela de Carrascosa de la Si-erra, el maestro propietario don Clemente Fer-nandez, que en busca de mejor fortuna, mar-chó a la República Argentina.

Al vacar la escuela, el Ayuntamiento y Jun-ta local de Carrascosa solicitaron que la escue-la fuese provista con maestro.

Se atendió la indicación ó desho del pueblo de Carrascosa?

Contesten los hechos. Acaso, cumpliendo el Rector de Zaragoza con la ley, envió a dicho pueblo, dos maestras interinas hasta la provi-sión en propiedad, que contra lo inesperado, también reayó en otra señora maestra.

Reclama la Junta local. Contesta el Rector por resolución publica en el Boletín oficial, que a su tiempo (no sabemos cual) no se in-ició por dicha Junta que prefería maestro. Si lo indicó al cesar el señor Fernandez, ¿pudo ó de-bió hacerse antes?

UN PADRE DE FAMILIA

MOMENTÁNEA

Mascarita gentil que me has abateado ju-quetosamente, y me has hablado de cien cosas íntimas y has reído con risa loca, y te has ale-jado con aire de triunfo porque no acerté a co-nocerle, ¿quién eras?

Por el continente esbelto; por la descolla-tura, por la gracia en el hilanar la charla bur-lona; por el timbre de la voz bien mentida, bien reñido el hablar de las cosas que ha habla-do... ¡Ah, morena que de niña me diste un sí con todo tu alma, y luego, de moza, imbuida por la carroña heredada me despreciaste; ¡eres tú la que enmascarada me ha recordado departires tenido bajo el ramaje de los olmos, junto a la fuente del jardín pagano a cuya en-trada éramos saludado por la risa faunésca de unas estidiuas, ó al viejo portón del patio de las mayores, en cien anocheceres... ¡Eras tú!

¡Eras tú! Pues me has dado una prueba de crueldad, porque bien sabías que aquellos recuer-dos, hablan de amargarme la noche en que, también enmascarado, yo me hubiese diver-tido.

¡No eras... Pues sería una tu amiya a quien se lo hayas contado todo, para que me lo transmitiese; de todos modos, crueldad... Pero te lo agradezco; así evidencias que no me has olvidado. Y para bien ó para mal, yo quiero que me tengas en la memoria; eres co-luble, eres valedera, y quien sabe si ese afán de hacerme valedero puede trocorreen el afán de proporcionarme deleites. Las nubes, después que descargan, se esconden, y dejan pass al Sol.

Tu tienes algo del cielo, y puede que hagas como las nubes!...

F. PEREZ SERRANO.

Villar del Río.

El pasado 22 se celebró en este pueblo con verdadero entusiasmo la fiesta del Arbol.

Invitados por los señores Alcalde y Maestro, se reunieron en la casa-Ayuntamiento, nues-tro párroco D. Luis Camporredondo, con los demás invitados que forman la Junta de Ins-trucción; el militar retirado D. Manuel Martí-nez, los niños de la escuela, y casi todos veci-nos del pueblo; é inmediatamente el señor Martínez, dando una prueba más de su afición por la cultura y prosperidad del pueblo, entregó a cada niño un bonito plantón de nogal de su propiedad, que generosamente regaló con el fin de contribuir a tan hermosa fiesta.

Acto seguido nos trasladamos a la ribera del Cidacos; sitio escogido para la plantación, don-de el señor Maestro y D. Manuel Martínez, le-yeron dos bonitos discursos alusivos a la fiesta, y la mayor parte de los niños recitaron precio-sas composiciones en verso y prosa, previa-mente compuestas por su profesor D. Francis-co A. Ribas, procediéndose enseguida a la plan-tación.

No terminó aquí la fiesta: tenía su epilogo que para los niños no pudo ser más agradable y sustancioso.

El excelente hijo de este pueblo D. Isidoro Blazquez, comerciante establecido en Ronda (Málaga) que con su perseverante trabajo ha sabido crearse una posición, había encargado a su íntimo amigo el mencionado D. Manuel Martínez, obsequiase a los niños, con una me-dienda, é efectivamente, después de terminado el acto, secundando con verdadero acierto el encargo recibido, entregó a cada niño, un pan-cillo, un chorizo y una manzana, y con decir que el número de niños asistiendo a sesenta, queda expuesta la importancia del regalo.

En suma: todos quedaron encantados de tan hermosa fiesta.

Hemos tenido el gusto de saludar a nues-tro amigo el virtuoso párroco de Fuentes de Magaña, D. Miguel López Cillero.—Cándido Sanz.

Los que empiezan.

RÁPIDA

Apoyado en su cayado y mirando a cada paso a la cúspide de la montaña, subía trabajosamente con un haz de leña a las espaldas el pobre anciano. El paso de los años le postró de aquella manera.

De improviso, como si un nuevo pensamiento estrechiera su alma, tiró la leña, dejó el cayado en el suelo y, sentándose, rompió a llorar como un chiquillo... A su mente acudían en tropel las ideas; se acordaba de mejores tiempos, euando, siendo niño, iba a esperar a su abuelo que, como él ahora, llevaba un haz de leña y le costaba mucho trabajo subir la cuesta.

¡Cuántas veces, llevando de la mano a su hermana monor, iban desde su casa a esperar-le! Y, con qué amabilidad, con qué cariño, ol-vidándose de sus fatigas y echando a un lado su haz corría presuroso a abrazarlos. Tam-bién él tenía un nietecito; también subía a esperarle y él corría a abrazarle; y, al recordar esto el noble anciano reía y lloraba con íntima y suprema felicidad...

—Una ráfaga de viento se le llevó el som-brero. El buen anciano, sorprendido en su éxtasi, se vuelve a recogerlo; y un estremecimiento de terror invade su cuerpo; y nuevo y amargo llanto invade sus mejillas.

A lo lejos ha dividido el cementeio de la aldea. Su nieto, rubio como los ángeles y can-doroso como los serafines, había muerto. Grue-sos lagrimones rodaban por su rostro aperga-minado...

Se levanta lentamente. Dirige al cemente-rio una mirada postrera, musitan sus labios una oración, y, recogiendo el haz de leña y el cayado, reanuda su marcha trabajosamente, mirando a la cúspide de la montaña a cada paso que dá...

FECA.

HISTORIETA

A mi querido amigo y compañero Arsenio Gállego.

Quisiera transcribir de mi memoria recuer-dos que viven en ella. recuerdos gratos que el buril de la amistad grabó en mi cerebro; quisiera contaros una historia sencilla, casi vulgar, aunque los protagonistas no lo fueron.

Paseando un día con algunos amigos, se adi-ción a nuestra compañía un sujeto de aire y portes distinguidos, modales finos: un joven al parecer tratable; más tarde, trabando amistad con él, pude observar que lo era.

De su conversación pude deducir que su ocu-pación era el estudio de la Ingeniería y que en los ratos de ocio se dedicaba a la literatura, de-leitándose, ora con Newton, Descartes, &c., ora con Dantel, Víctor Hugo, Goethe, Schopenhauer, Cervantes y otros... En una palabra; era un hombre culto.

Paseando un día vió a una niña bella que evocó en su espíritu sueños de idealismo.

Nuestro amigo amo, a la bolla niña. Sobre el positivismo del hombre de ciencia, se alzó la idealidad sublime del artista.

Llegó un día en que no pudiendo tener al-pio de los factores que el hombre tiene pro-dos en su alma, decidió esteriorizarlo, decla-rárselo a la causante de sus trastornos, decla-rar que él, que quizá sí la contestación hubie-se sido contradictoria a sus pretensiones habria tenido suficiente desenfado para quedar en el lugar que lo correspondía, como al pre-amada, notase en ella un mohín de desagra-dos.

Y otrover desdones de su ídolo, fué lo bas-te derrotado... sin entregar la carta.

Se acercó a nosotros y no supo decirnos lo ocurrido. ¡Fué una negativa? ¡No lo fué? Ella solo lo sabe. Mi amigo se dió por derrotado...

Esta es la sencilla historia de mi amigo, his-toria quizá grotesca; para el fué dardo envenenado que le traspasó el corazón, dejó de ser ale-gre, sus sueños se nublaron; y su vida fué triste es una tragedia para el que la representa un incidente cómico destroza un alma. Cuando vivo en el teatro una escena en que rie el pí-blico, pienso en mi amigo.

Un grano de arena pesa como un mundo en la balanza del espíritu, lo grande y lo pequeño se confunden.

En las almas sensibles todo deja huella. La apreciación es muy relativa.

MANUEL GÓMEZ.

Tribunales.

Ayer dieron principio en esta Audiencia los juicios que han de celebrarse ante el Tribunal del Jurado durante el actual cuatrimestre.

Urbano de Diego Yebes, ocupaba el tanqui-llero de los acusados.

En la noche del 1 al 2 de Junio último per-noctaron el procesado Urbano y su hermano Crescencio en una majada ó taina de la pro-piedad de Justo González, sita en Majada del Monte, término de Rebollosa de Escuderos, agregado de Losana, como tenían costumbre, después de cerrar el ganado que custodiaban. Como la noche estaba desapacible el Urbano hizo lumbre dentro de la majada con el objeto de calentarse, así como su hermano, sin tener en cuenta la facilidad con que podía produ-cirse un incendio por tener la t

ese acto, en mandato de lo que su madre les habia ordenado.

La finca se titula El Cebollar. Con motivo de celebrar la fiesta típica de «jueves lardero» é invitado a la sazón por varios jóvenes, se celebró en Almazán una animada merienda durante la cual reinó la más completa alegría...

de Lenclos, la célebre cortesana que a los 80 años, conservaba la hermosura de su juventud y aún tenía aventuras amorosas. Han de llamar grandemente la atención por su amabilidad é interés.

El número muy bien presentado, con grabados en color y nutrida lectura, solo cuesta diez céntimos. Punto central en Soria. Collado, 9.

El suceso de anoche.

Sobre las 6 de la tarde de ayer, notaron algunos vecinos que de la casa núm. 6 de la calle de la Zapatería, piso bajo, salía un olor á ropa quemada.

Auxilio. Los sorianos Saturnino Costa, German Hernandez, Pedro Ameza, Cecilio Garcia, Luis Perez y Toribio Rabal, que por casualidad, pasaban en aquellos momentos por allí, oyeron que una voz lastimosa, reclamaba auxilio; penetraron al cuarto-habitación, hallándose á una mujer ardiendo.

Inmediatamente Saturnino, quitándose el tapabocas que llevaba, lo arrojó sobre la víctima, al mismo tiempo que Luis marchó á la fuente cercana á llenar un cubo de agua, para apagar algunos enseres de la casa, que habia prendido fuego.

La víctima. Se llama Felipa Azas, viuda, de 63 años de edad, y domiciliada en dicha calle de la Zapatería núm. 6, piso bajo.

A la casa de Socorro. La vecina mónica N., al enterarse del suceso, corrió á su casa en busca de una silla, en la que en hombros, de los individuos anteriores fué conducida á la casa de Socorro.

Puesta sobre una camilla, entre todos los que acudían se le fueron cortando las ropas, al mismo tiempo que se buscaba al personal facultativo.

A los pocos momentos se personó el Practicante señor Grábalos, el que ordenó se llamara seguidamente al Médico de la beneficencia señor Gnsande, que se presentó á los pocos instantes...

Interrogatorio. El Inspector señor Velilla, acompañado del Agente señor Marrocan, interrogó á la víctima, no dando resultado al efecto, por hallarse la infeliz Felipa en estado incoherente.

La cura. Preparados todos los medicamentos necesarios, se procedió por el señor Guisande á la primera cura, auxiliándole el señor Grábalos y varios vecinos de Soria y agentes de la autoridad.

El parte facultativo dado por el señor Guisande dice así:

«Felipa Azas, natural de Matamala, de 63 años de edad, y domiciliada en la calle de la Zapatería núm. 6, cuarto bajo, aun cuando tiene en su compañía una hija, ésta no se hallaba en casa, y sola aquella sin que pueda precisarse cómo, se le incendiaron las ropas y le produjeron extensas quemaduras de 1.º y 2.º grado en ambas piernas, desde los pies hasta la parte superior de las nalgas, lo mismo que en el bajo vientre, todo el brazo izquierdo hasta el hombro y la muñeca del brazo derecho, curándose en la casa de Socorro á las siete de esta tarde por el que suscribe, y después de tomarse declaración el señor Juez de instrucción por ser su estado de pronóstico reservado, por las complicaciones probables, y careciendo de recursos, pasó al Hospital provincial en una camilla.»

El Juzgado. Se personó en la casa de Socorro, é iba compuesto por el señor Juez de Instrucción de este partido señor De la Bárcena, el escribano Rodríguez y el alguacil Méndez.

Al Hospital. Sobre las 8 y media ordenó el señor Bárcena, se trasladara la víctima al Hospital provincial, por así haberlo manifestado la paciente en su declaración, reforzada por la de su yerno Emilio de Benito.

La Urgencia. Ya en el Hospital y visto el estado de gravedad en que se hallaba, se acordó administrar los sacramentos, como así se hizo.

Su estado. Hoy hemos tratado de ver cómo seguía la misma, habiéndonos dicho por persona de la familia que continuaba algo mejor.

Causas. Hasta ahora no se saben las causas á punto fijo, por no haber podido declarar dado su estado.

M. U. R.

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS DE OBREROS DE SORIA

Sesión del día 1.º de Marzo de 1908.

A las nueve de la mañana, se reunió la Junta directiva para celebrar la anunciada subasta de las obras que se han de llevar á cabo en las casas de la Sociedad.

A las nueve y media se cerró la hora de admisión de pliegos y por el señor Rioja se dió lectura á los pliegos presentados, y que son los siguientes:

D. Indalecio del Río, 6.482 pesetas; Juan Celorio, 6.479 id; Bernabé Benito, 6.469 id; Nicolás Hernández, 6.480 id; Elias de Marco,

6.480 id; Victoriano Royo, 6.480 id; y Cecilio Gil, 6.483 id.

Quedó adjudicada á don Bernabé Benito, provisionalmente, por ser el que con más rebaja se comprometía á hacer las obras y se levantó la sesión.

Vuelve á abrirse á las 10 y 15. Leída el acta de la anterior fué aprobada. El señor Rioja, dirige la palabra á los señores socios, exponiéndoles el objeto de la sesión que lo es de elegir por medio de votación, los Médicos, Farmacéutico y Practicante, que han de ser de la Sociedad.

Asisten 110 socios al abrir la sesión. Seguidamente, se procedió á la votación, dando el resultado siguiente:

Para Médicos.—D. Lázaro Garcés, 306 votos; don Antonio de Marco, 263 id; don Benito Ruiz 116 id.

Para Farmacéutico.—D. Fedederico Ortega, 161 votos; don Angel Lacalle, 104 id; don José Morales, 85 id; don Enrique Ramirez, 25 id.

Para Cirujano Ministrante.—Matias Cuevas, 149 votos; don Antonio Pérez, 140 id; don Juan Grábalos, 87.

Tomaron parte en la votación, 376 socios y salieron omitidos los nombres de un médico en 63 papeletas.

Quedaron por lo tanto elegidos, para Médicos, don Lázaro Garcés Ramos y don Antonio de Marco Garcia; Farmacéutico, don Federico Ortega Ayllón; y Cirujano Ministrante, don Matias Cuevas Acebes.

D. Juan Grábalos pidió se leyera una memoria que habia presentado con anterioridad y por la cual rebajaba algunos servicios en beneficio de la sociedad.

Como ya no era tiempo oportuno para leerla, la Presidencia manifestó que si era del gusto del señor Grábalos, á la vez que de los socios se procedería á la lectura, á lo que contestó la mayoría que no; por lo tanto quedó desechada.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión á las 2 y 35 de la tarde.

No hay que decir que todo aplauso es pequeño para la Sociedad que preside el señor Rioja.

Lo que hace falta es que los obreros todos continúen la obra. Que ninguno en Soria deje de ingresar en la Sociedad! ¡Fuera apatía! Con indiferencia siempre se resulta vencido.

A todos los señores elegidos les deseamos buen acierto en el cumplimiento de su deber, á la vez que les damos nuestra más cordial enhorabuena.

Estación meteorológica del Instituto de Soria

Observaciones efectuadas á las 9 de la m.ª

Día 2 de Marzo de 1908.

Altura barométrica..... 756.1 Máxima del aire á la sombra..... 3.0 Id. al sol en el vacío..... 4.02 Mínima..... -4.6 Id. con reflector metálico..... -5.4

PSICROMETRO

Termómetro seco..... 0.6 Id. húmedo..... 1.4

VIENTO

Dirección..... S. O. Clase..... Fresco Recorrido en 24 horas..... 600.00 Estado del cielo..... Cbo. Lluvia en 24 horas..... 0.6 Agua evaporada en 24 horas..... 0.6

Día 3 de Marzo de 1908.

Altura barométrica..... 762.04 Máxima del aire á la sombra..... 2.01 Id. al sol en el vacío..... 14.2 Mínima..... -4.89 Id. con reflector metálico..... -5.06

PSICROMETRO

Termómetro seco..... 1.6 Id. húmedo..... 2.2

VIENTO

Dirección..... S. O. Clase..... Bole. Recorrido en 24 horas..... 417. Estado del cielo..... Lluvia Lluvia en 24 horas..... 180 Agua evaporada en 24 horas..... C. Dpo.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 3 (210.)

Tropas á Casablanca.—Conferencia con Liontey.

El gobierno francés, reunido en Consejo, ha acordado enviar á Casablanca, en previsión de lo que pueda ocurrir, nueve batallones y tres escuadrones que servirán de refuerzo á las tropas que ya se encuentran en dicha plaza.

Después de celebrado este Consejo Mr. Clemenceau, conferencia con pi-quant Thompson, Liantey, sin que haya trascendido al público los asuntos de que trataron. Mañana celebrará otra conferencia con Regnault.

Madrid 3 (5'30.)

La reina madre.—Casablanca fortificada.—Abolición de las pequeñas columnas.

Dícese que la reina D.ª María Cristina piensa permanecer en Barcelona algunas temporadas.

En previsión de que se repitan sucesos como los ocurridos días pasados que tan lamentables consecuencias tuvieron para el ejército francés, se ha acordado fortificar Casablanca y prescindir por completo de las pequeñas columnas.

Madrid 3 (7'10.)

Las fotografías del rey.

El Marqués de Viana, primer montero de S. M. ha prohibido terminantemente á los fotógrafos acercarse al rey para fotografiarle en traje de sport, pues son muchos los abusos que con este objeto se vienen cometiendo.

Madrid 3 (9'15.)

Reglamento para la prostitución.—Regreso de Maura.—Consejo de ministros.—Intento de fuga.

El ministro de la Gobernación ha firmado una Real orden por la que se reglamenta la prostitución. Por esta Real orden se apremia á los Gobernadores civiles para que den inmediato conocimiento á los Alcaldes, Juntas, é Inspectores de Sanidad y á las demás entidades á quienes afecta la referida Real orden.

Para el miércoles próximo se anuncia el regreso del presidente del Consejo de ministros, aunque actualmente se ignora dónde para, pues unos creen está en Deusto otros le suponen en Hendaya.

Tan pronto como regrese celebrarán Consejo de ministros, en el que ha de tratarse asuntos de actualidad relacionados con asuntos recientes.

Comunican de Ceuta que el pasado día 2 intentaron fugarse de aquel presidio dos penados, mas su plan fracasó y los centinelas al ver la deserción, después de las voces reglamentarias, dispararon hiriendo á uno que se encuentra en estado gravísimo.

ALMODOBAR

BOLSA

ÚLTIMA COTIZACION.

Table with columns: Fondos públicos, Precio, Alza, Baj. Includes entries for PERPETUO INTERIOR, Acciones del B. de España, etc.

Leche de burras.—Se sirve á domicilio. Para los avisos dirigirse á la calle de Aduana Vieja, núm. 16.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, CONFORME A LOS ÚLTIMOS ADELANTOS CIENTÍFICOS,

DE

ANDRES RUIZ GARCIA

ALMAZAN

Gran premio de S. M. la reina Regente

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso y de la matriz.

CIRUJA GENERAL.—Consulta, de 11 á 1.—Los martes, de 2 á 5.—También por correo.

Imprenta de "TIERRA SORIANA,"

ANUNCIOS

GRAN FERIA DE GANADOS

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento y con la cooperación de la Cámara oficial de Comercio é Industria y Sociedades de Labradores y Ganaderos de esta capital, en los días 7 al 12 del próximo mes de Marzo, se celebrará una feria de ganados, y deseando estas entidades que resulte lo más brillante y concurrida posible se distribuirán los siguientes premios:

Del Excmo. Ayuntamiento.

1.—Uno de 100 pesetas, al ganadero que presente en el ferrial mayor número de cabezas de ganado vacuno.

2.—Uno de 75 pesetas al id. id. id., de ganado mular.

3.—Uno de 100, al id. id. id., de ganado lanar.

4.—Uno de 75, al id. id. id., de ganado de cerda.

5.—Uno de 100, al tratante ó comprador de mayor número de reses de ganado vacuno.

6.—Uno de 50, id. id., de ganado mular.

De la Cámara de Comercio é Industria.

1.—Al mejor semental de ganado vacuno de 4 á 6 años.

Premio 1.º Medalla de oro.—2.º, Medalla de plata.

2.—A la mejor yunta de ganado mular de labor de 4 á 6 años.

Premio 1.º, Medalla de oro.—2.º, Medalla de plata.

3.—A la mejor yegua de vientre de 3 á 6 años.

Premio 1.º, Medalla de oro.—2.º, Medalla de plata.

4.—A la mejor yunta de bueyes de labranza.

Premio 1.º, Medalla de oro.—2.º, Medalla de plata.

5.—Al mejor semental caballar ó asnal.

Premio 1.º, Medalla de oro.—2.º Medalla de plata.

Festejos.

Durante los días de la Feria en la Plaza de la Constitución, de nueve á once de la noche, tendrán lugar bailes públicos, á los que asistirá la banda de música «La Numantina».

En la noche del día 10, en la Plaza Mayor se quemará una bonita colección de fuegos artificiales, confeccionada por el acreditado pirotécnico de esta ciudad D. Gregorio Cecilia.

En el teatro de la Cámara de Comercio se darán variadas funciones de teatro y cinematógrafo.

Condiciones del concurso.

1.—La inscripción de los ganados que aspiren á premios se hará en la Secretaría del Excelentísimo Ayuntamiento hasta el día 10 de Marzo, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

2.—Las condiciones de nacimiento y cría de los ganados se justificarán por certificado expedido por el Secretario y visado por el Alcalde del pueblo respectivo.

3.—Las aptitudes para el trabajo de las yuntas de mulas y bueyes que se presenten para aspirar á los premios, se probarán en terrenos dispuestos á este objeto y con los aperos y atalajes que se facilitarán en cada caso.

4.—El concurso de ganados tendrá lugar el día 11 de Marzo, á las diez de la mañana, en la Plaza de Toros, haciéndose en el mismo día la adjudicación de premios y distribuyéndose estos entre los agraciados el día 12, á las once de la mañana, en la Sala capitular de Excelentísimo Ayuntamiento.

5.—No podrán tomar parte en el concurso los ganados que perezcan al término municipal de Soria ni los que hubieran sido premiados en la Feria de 1907.

6.—Los fallos del Jurado son inapelables.

ADVERTENCIA.—A todos los ganados se les facilitará local y se distribuirán gratuitamente 1.500 arrobas de paja, no gozando de este beneficio los que pertenecieran á este término municipal.

Leche de burras.—Se sirve á domicilio.

Para los avisos dirigirse á la calle de Aduana Vieja, núm. 16.

EL CURA DE ALDEA

La limosna y el trato con los pobres estaban tan arraigados en su corazón, que miraba ambas cosas como una segunda naturaleza, tan necesaria para él como el misterioso espíritu invisible que se agita dentro de nosotros, al que llamamos vida.

Así es que cuando comía solo estaba triste y silencioso.

Pero si, por el contrario, partía su frugal alimento con uno de esos errantes viajeros que van guiados por la Providencia en busca de la caridad pública, acompañados de sus males y envueltos en sus harapos, entonces en sus ojos brillaba la satisfacción, en su sonrisa el contento y en sus palabras la alegría.

Si los Evangelios son la obra de Dios escrita para los pobres, ¿cómo no han de adorar éstos al hombre que vive entre ellos siendo el ejemplo vivo de sus divinas páginas?

Alfonso de Lamartine, ese poeta sublime que honra á la Francia, se ha ocupado también, como nosotros, del ministro de Dios sobre la tierra. Permítansenos extractar algunos de sus párrafos que retencemos en la

EL CURA DE ALDEA

imaginación, y servirán para terminar el retrato del protagonista de esta novela.

Dicen así, con algu as ligeras variantes en la frase:

«¿Qué es un cura? Es el ministro de la religión de Jesucristo, encargado de conservar sus beneficios á la parte del rebaño que tiene á su cargo; y nadie puede hacer más bien ó más mal á los hombres, según como desempeñe la importante misión que le está confiada.

«Como moralista, son aún más hermosas las funciones del cura.

«El cristianismo es una filosofía divina escrita de dos maneras: como historia, en la vida y muerte de Jesucristo, y como doctrina, en los sublimes ejemplos que trajo al mundo. Estas dos palabras, el precepto y el ejemplo, están reunidas en el Evangelio.

«El cura debe tenerlo siempre á la mano, á la vista, en el corazón.

Un buen sacerdote es un comentario vivo de este libro divino.

«Cada una de sus misteriosas palabras responde exactamente al alma que le pregunta, y encierra un

EL CURA DE ALDEA

el óleo al herido, el perdón al culpable, el pan al hambriento ó su Dios, al moribundo.

«A su vista, como á la de Dios, no debe haber ni rico ni pobre, ni pequeño ni grande, sino hombres es decir, hermanos en miserias y esperanzas.

«Retirado en su humilde presbiterio, á la sombra de su iglesia, rara vez debe salir de este sitio. Permitted lo es tener, sin duda, una viña, un jardín, un huerto; cultivarle por sí mismo, mantener allí algunos animales domésticos de recreo ó de utilidad: la vaca, la cabra, la oveja, la paloma, como asimismo el perro, ese mueble viviente del hogar, ese amigo de los que se hallan olvidados en el mundo y sienten la necesidad de ser amados por alguno.

«Al regresar de sus excursiones piadosas, ó cuando el matrimonio ó el bautizo han reunido á los amigos de los pobres, puede el cura sentarse un momento á la mesa del labrador, y comer el pan negro con él; el resto de su vida debe pasarlo en el altar, en medio los niños, á quienes

EL CURA DE ALDEA

cribe estas páginas, ha tenido ocasión más de una vez de admirar y estudiar sus lógicas comparaciones, sus propios y adecuados aditivos, y su fácil y sentida poesía.

Pero volvamos á la novela.

El padre Juan era pobre, y como la pobreza constituye un parentesco que no pueden apreciar los que naden en la opulencia, quería á los pobres como la madre á sus hijos, como la tierra al sol.

El agradecimiento, ese deber de la criatura que la ingratitud del hombre ha hecho que se mire como una virtud, es el dón que poseen en más alto grado los hijos del pueblo.

Haced bien al pueblo, y él os dará la vida, si se la pedis con la sonrisa en los labios.

A fuer de comprender y socorrer sus necesidades, el cura llegó á ser para ellos una Providencia, á quien querían de una manera increíble.

Corta, muy corta era la asignación que recibía del Estado; pero sólo se lamentaba de su pobreza cuando su mano no podía depositar la limosna en el sombrero del menesteroso.

EL CURA DE ALDEA

cribe estas páginas, ha tenido ocasión más de una vez de admirar y estudiar sus lógicas comparaciones, sus propios y adecuados aditivos, y su fácil y sentida poesía.

Pero volvamos á la novela.

El padre Juan era pobre, y como la pobreza constituye un parentesco que no pueden apreciar los que naden en la opulencia, quería á los pobres como la madre á sus hijos, como la tierra al sol.

El agradecimiento, ese deber de la criatura que la ingratitud del hombre ha hecho que se mire como una virtud, es el dón que poseen en más alto grado los hijos del pueblo.

Haced bien al pueblo, y él os dará la vida, si se la pedis con la sonrisa en los labios.

A fuer de comprender y socorrer sus necesidades, el cura llegó á ser para ellos una Providencia, á quien querían de una manera increíble.

Corta, muy corta era la asignación que recibía del Estado; pero sólo se lamentaba de su pobreza cuando su mano no podía depositar la limosna en el sombrero del menesteroso.

Pedro Lobera é hijos PINTORES-DECORADORES Se reciben encargos en la Farmacia de don Angel Lacalle, y calle de Santa Maria, número 1, 2.º Soria.

OBRA INTERESANTE El año en la mano. Almanaque enciclopedia de la vida práctica para 1908. Cerca de 600 páginas de nutrida lectura. El más completo Almanaque y Memorandum de todos los adelantos artístico-científicos. Sin similar conocida.

Edición económica, 1,50 pesetas ejemplar; edición de lujo, 2 pesetas ejemplar. Pídase en esta administración.

Imprenta de TIERRA SORIANA Esquelas mortuorias y Recordatorios á precios baratísimos, sin competencia. Rebajas de importancia á los suscriptores de TIERRA SORIANA. IMPORTANTE.—Las esquelas mortuorias que se encarguen á esta administración, si la tirada es superior á 400 ejemplares, se publican gratuitamente en el periódico.

“La Catalana” Compañía de seguros contra incendios á prima fija fundada en 1865.—Domiciliada en Barcelona en uno de los edificios de su propiedad. RAMBLA DE CATALUÑA, 15 y CORTES, 624. Capital social 5.000.000.—Reservas y primas 17.654.489'07 Esta poderosa Compañía tiene reasegurada la suma de 2.369.295 pesetas á las Sociedades Mútuas de incendios de Soria y Burgo de Osma. Comisionado principal en Soria, Don Alfredo Bardaji Plaza de Aceña, 16, 3.º

PELUQUERÍA ARTÍSTICA é HIGIÉNICA Desinfección antiseptica VIUDA DE BALLESTEROS é HIJOS En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc., etc. Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos. También se alquilan pelucas, barbas y adornos para Teatros y disfraces. Compra y venta de cabello. Marqués del Vadillo, 2, Soria

FERRETERÍA Y TALLER DE CERRAJERÍA DE CLAUDIO ALGALDE El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4. En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo. BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas. GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y meddas, grifos, culos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espina erifital, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é infinitud de artículos que no se detallan por no molestar. Armas de todas clases y artículos de caza. EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

ANEMIA, palidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la Hemoglobina líquida del Dr. Grau Depósito central: Grau y Buñil, S. en Cta. Campo Sagrado, 24, Barcelona. De venta en Soria: Farmaci y Droguería de José Morales, Collado, 6.

La Industrial Castellana Gran fábrica de jabones de todas clases.—Venta de aceites de oliva refinados de Aragón y Valencia. Esta casa garantiza á su numerosa clientela la especialidad de sus artículos en la seguridad de servirlos como ninguna otra de su clase. Se descuentan los derechos de consumo á todo el que compre para fuera de la población de veinticinco kilos de jabón en adelante. FELIX PEREZ MELENDO.—Calle del Fuente, número 15.

EL PRACTICÓN Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras, contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de caldos, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos. APENDICE que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas. Encuadernado en tela, con lomera en badana imitación chagrín, siete pesetas. Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid. Pronto, muy pronto, podrá ofrecerse esta obra en forma de cuadernillo, un ejemplar haya derecho á medio año de suscripción gratuita á TIERRA SORIANA.

Casa editorial de Antonino Romero Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich. ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores. La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela. La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela. La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela. El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas. La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas. El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela. Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela. También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno. Dentro de pocos días podremos ofrecer á los suscriptores á estas obras, por cuadernos ó completas, el recibir GRATIS, completamente gratis TIERRA SORIANA.

HUEVOL POSTRE SABROSISSIMO PARA 6 PERSONAS HECHO EN 5 MINUTOS FLAN Precio: 65 céntimos cajita. Único punto de venta en ALMAZAN en la acreditada confitería y repostería de D. EMILIO GONZALEZ. Al por mayor, Compañía Huevol, Calle San Martín, 46, SAN SEBASTIAN

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES Premiado con Diploma de medalla de oro. FABRICA DE LEGIA LIQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa en frio ALMACEN DE COLONIALES para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumo á todo el que compra para fuerza de la población eu cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos. PEDRO LLORENTE ESTUDIOS 2, y COLLADO 21 UCURSAI: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA DEPOSITO DE ABONOS MINERALES Gran elaboración de chocolates

MATRIMONIOS Señoras y señoritas.—No se el por qué tantas señoras y señoritas como hay que DESEAN CASARSE, no se dirigen al muy acreditado D. Felipe Jimenez, calle de Calvo Asensio, 8, Madrid, y con toda seguridad se casarán; á casarse, pues, supuesto que todas las que escriben se casan con la mayor facilidad, BIEN y PRONTO. Prescindiendo ustedes de MIRAS sociales y de preocupaciones necias, ridiculas y estúpidas, y «el que dirán» y recurran ustedes á dicho señor, que es persona seria y muy formal y el más práctico en concertar matrimonios; y con más motivo, siendo como son asuntos lícitos y legales, y de conveniencia. Hagan ustedes su negocio, que es lo que más les interesa, ó sea CASARSE, haciendo un rico y ventajoso matrimonio, y eso es lo que debe importárlas; pues, en cuanto á lo demás RIANSE ustedes, porque desde luego nadie les dará ni les proporcionará felicidad y bienestar, y si únicamente lo conseguirán, según queda dicho (porque todas se casan), dirigiéndose al indicabo señor D. Felipe.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL Compañía de Seguros reunidos. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 41 AÑOS DE EXISTENCIA SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

TALLER MECANICO DE CARPINTERIA DE Nicéforo Hernández. Plaza de Aguirre, 2.—SORIA En este acreditado taller se hacen toda clase de molduras rectas, curvas y cortadas para la construcción en toda clase de maderas, jambas, rodapiés, cornisas y zócalos. Ensamblajes Toda clase de tipos de entaramados, ensamblajes de cualquier grueso y ancho para marcos y puertas con espigas sencillas, dobles y triples; ensamblajes á lazo, de cola de milano y recto, balcones dobles, sencillos, persianas y construcción de obras para dentro y fuera de la población. Plaza de Aguirre, 2 Soria.

EL FÉNIX AGRICOLA Y DE LAS FAMILIAS SOCIEDAD DE SEGUROS REUNIDOS A COTIZACIÓN FIJA Seguros sobre pedrisco, vida y robo de ganado, formación de capitales y seguros de quintas, haciendo el depósito en el Banco de España. Para informes dirigirse al Inspector de Soria, Burgos y Logroño, Don Eugenio Vega Plaza de Aguirre (D. Lorenzo), núm. 11.—SORIA.

PELUQUERÍA HIGIÉNICA con Estufa de desinfección. Única de su clase en Soria de Antonio Pérez Sevilla Marqués del Vadillo, 15.—Soria. Prontitud, esmero y economía. SE ADMITEN ABONOS

La Corona. Gran casa de viajeros de Mariano de la Orden Carretas, 4, 2.º Esta casa, ca la día más concurrida por la colonia soriana, su dueño agrado no escasea medio para complacer á sus paisanos. Siendo solicitado se espera á los señores viajeros á la llegada de los trenes. Desconfiar de los ofrecimientos que hacen en las estaciones. Hospedaje desde 6 pesetas en adelante.

¡OJO! A precios de liquidación LA EQUIDAD 15, LA EQUIDAD, 15. En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, toza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é infinitud de artículos. LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

Callicida Piza Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio una peseta. Por correo y certificado, 1,30. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositorio en Soria, Angel La Calle.

192 EL CURA DE ALDEA Para las almas caritativas, el mayor sentimiento es no poder derramar el bien á manos llenas. El cura, sin embargo, se había impuesto la obligación de sentar todos los días uno ó dos pobres á su mesa. Cuando la hora llegaba, iba á participar á la aldea el toque de una campana, y todos, al oír los penetrantes acentos del metal, se decían: —El señor cura va á comer. ¡Qué buen hombre! ¡Jamás se olvida de los pobres! Si la media hora fijada para esperar á los afligidos convidados transcurría sin que acudiera nadie á reclamar el sitio que le brindaba la caridad, entonces María y Roque, hijos adoptivos del anciano, colocaban la modesta vianda sobre la mesa, no sin sostener antes una discusión con el anciano sobre si había ó no transcurrido el tiempo marcado para esperar. En esta discusión el cura sostenía siempre que no, y los jóvenes que sí. Estaba tan acostumbrado á ver un pobre á su mesa, que sentía comer sin él.

EL CURA DE ALDEA 197 sensible de su doctrina, una palabra viva. «La iglesia le ha colocado en el puesto que ocupa, como ejemplo más que como oráculo; puede hallarse embarazado en el uso de la palabra, si la naturaleza le ha negado ese don; mas la palabra que penetra en todos los corazones es la vida; ninguna lengua humana es tan elocuente ni tan persuasiva como la virtud. «El cura es asimismo administrador espiritual de los Sacramentos de la Iglesia y de los beneficios de la caridad. «Tiene que tratar con los hombres y debe conocerlos, si combate las pasiones humanas, su mano debe ser dulce, delicada y llena de prudencia y mesura. Su corazón debe ser rico de tolerancia de misericordia, de mansuetudine, de compasión, de caridad y de perdón: Su puerta debe estar siempre abierta para el que llega á turbar su sueño; su lámpara siempre encendida; el báculo siempre en la mano; no deben arredrarle ni las estaciones, ni las distancias, ni los contagios del sol ni la nieve, si se trata de llevar

196 EL CURA DE ALDEA sentido práctico y social que ilustra y vivifica la conducta del hombre. «No hay verdad ninguna y cuyo germen no se halle en algún versículo del Evangelio; la filantropía ha nacido de su primero y único preceptor, la caridad; las leyes se han templado, los abusos inhumanos se han abolido, las cadenas se han roto, la mujer ha conquistado el corazón del hombre, y puede decirse que el mundo actual, en su conjunto, con sus leyes, y costumbres, sus instituciones, sus esperanzas, no es más que el Verbo encarnado en la civilización moderna. «El cura tiene, pues, toda la moral, toda la razón, toda la civilización, toda la política en su mano cuando está en ella este libro (el Evangelio). No necesita más que abrir, leer, para derramar en torno suyo el tesoro de luz y de perfección cuya llave le ha confiado la Providencia. «Pero su enseñanza debe ser doble, como la de Jesucristo; por el ejemplo y por la palabra; su vida debe ser, en cuanto lo permita la fragilidad humana, la explicación

EL CURA DE ALDEA 193 Así es que, mientras la familia trataba de convencerle con el poderoso argumento de que la comida se echaba a perder, tanto espera, él iba y venía de la mesa á la puerta de la calle, lanzando miradas investigadoras por el camino del monte y de la aldea; y cuando se persuadía de que sólo algún pajarillo revoloteaba por la carretera, volvía á entrar en su casa y se sentaba á la mesa, lanzando un suspiro que podía traducirse así: —¡Cómo ha de ser! Comamos. Los pobres no quieren honrarme hoy. ¡Paciencia! Y bendiciendo los manjares y articulando una corta oración, comenzaba la comida. El padre Juan tenía una costumbre higiénica: la de levantarse de la mesa con hambre. Cuando los pobres no acudían á la voz de la envoadora campana, apartaba en una cazuela una buena porción de comida, que se distribuía luego á los menesterosos que se presentaban, ó á los muchachos del pueblo, que iban á su casa todas las tardes á aprender la doctrina cristiana.